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С января по сентябрь этого года число заявлений об оспаривании ка-
дастровой стоимости выросло больше чем в полтора раза. Об этом 
свидетельствует статистика Росреестра. Почти половина из них 
удовлетворены. По данным ведомства, во всей стране было подано 
около 30 тыс. заявлений. Из них почти каждое второе удовлетворено. В 
итоге кадастровая стоимость недвижимости в среднем снизилась на 
30%. Почти 9 из 10 заявлений касались земельных участков. «Подобная 
динамика свидетельствует о несовершенстве действующей системы 
кадастровой оценки», - считают в Росреестре. 

Курс валют 

USD ЦБ – 62,23 
EUR ЦБ – 67,73

25 октября 2016 г. +2 С0, дождь со снегом
26 октября 2016 г. +3 С0, облачно с прояснениями
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По словам Юнус-Бека Евкуро-
ва, визит в республику премьера 
и ключевых федеральных мини-
стров – это знак уважения к реги-
ону и оценка работы руководства 
Ингушетии. «Председатель Прави-
тельства сам за рулём проехался 
по всей республике. Мы посетили 
сады, перинатальный центр и Дво-
рец спорта, строительство которых 
уже завершается, побывали на 
Мемориале Памяти и Славы ин-
гушского народа. Дмитрий Анато-
льевич увидел, как мы живём, как 
устроен наш быт. Ему понравился 
наш мемориал, он сказал, что уви-
дел совсем другую Ингушетию», 
- процитировал Глава. Он также 
отметил, что выездное заседание 
и посещение ряда объектов в ре-
спублике в будущем сулят региону 
дополнительные бонусы. По ряду 
просьб, которые озвучил Юнус-Бек 
Евкуров, Дмитрий Медведев уже 
принял положительные решения. В 
частности, это касается продукции 
"Сада-Гигант - Ингушетия" (чтобы 
её раскупали крупные российские 
сетевые компании), перинатально-
го центра (чтобы первые пять лет 
он был на федеральном обеспече-
нии), расширения ФАД «Кавказ» в 
2017 году.

Говоря о плюсах, которые ре-
спублика получила в результа-
те развития и реализации ФЦП, 

руководитель региона отметил, что 
сад – это лишь одно из направле-
ний, которое в регионе развивается 
в АПК. «В 2013 году мы составили 
план, в котором обозначены среди 
других проектов и сады. 1100 га 
должно быть садов в 2020 году. Мы 
хотим перенять опыт Италии, раз-
давать всем бесплатно саженцы и 
помогать их растить. Плоды надо 
будет сдавать на общую базу по 
определённой цене. Такой своео-
бразный кооператив и пример се-
мейного бизнеса. Людям не нужны 
большие земли, чтобы так зараба-
тывать», - сказал Глава.

«Помимо садов у нас есть мясо-
молочное, овощное производство 
и переработка. Наш «Сад-Гигант» 
один из лучших в стране. Это при-
знали и Дмитрий Анатольевич, и 
министр сельского хозяйства Рос-
сии. Д.Медведев сказал, что мы 
завели европейскую культуру ве-
дения садов», - процитировал пре-
мьера Юнус-Бек Евкуров. Он так-
же обратил внимание на технику, 
специальную одежду и технологию 
производства. Касаясь перспек-
тивы развития садов, Юнус-Бек 
Евкуров сказал о том, что «с дру-
гими фруктами сложнее, их тяжело 
хранить». «Первый урожай некта-
рина, персика, абрикоса, сливы и 5 
видов черешни в этом году мы со-
брали. Будем развивать. Дмитрий 

Анатольевич назвал наш «Сад-
Гигант» реальным конкурентом лю-
бому импорту», - отметил Глава.

Руководитель региона привёл 
ряд данных Росстата, которые так-
же были достигнуты в результате 
ввода объектов по ФЦП. «По тем-
пам роста по итогам первого полу-
годия в 2016 году по строительству 
мы первые в округе и четвёртые по 
РФ, по вводу жилья (137,6%) мы 
вторые по округу и шестые по РФ, 
по темпу роста в сельском хозяй-
стве (119 %) мы первые по округу, 
на третьем месте по стране. По 
ВРП – первые в округе и седьмые 
в стране», - сказал Глава.

Юнус-Бек Евкуров отметил, что 
с девяти до 23 процентов выросло 
и количество детей, обеспеченных 
местами в государственных дет-
ских садах. В 17 школах обучение 
велось в три смены, к конце года 
таких школ в республике не будет 
вообще. В 67% школ обучение ве-
лось в две смены, и таких школ се-
годня в республике 47%, то есть их 
количество снизилось на 20%.

Также Глава региона прокоммен-
тировал налог на тунеядство, кото-
рый сейчас активно обсуждается. 
Юнус-Бек Евкуров считает, в респу-
блике пока эта тема не актуальна, 
так как «налог на тунеядство нужно 
вводить, если есть рабочие места 
для 100% населения».

Швейная фабрика Ингушетии 
планирует выпускать 

1,65 млн изделий
Швейная фабрика Ингушетии получила первый заказ от военно-патриоти-

ческого общественного движения "Юнармия" на пошив зимней формы. Всего 
для юнармейцев предполагается сшить порядка 200 комплектов одежды.

Напомним, отряд школьного дви-
жения "Юнармия" - в республике 
был сформирован в этом году в 
рамках поручений Главы Ингуше-
тии. В его состав вошли 210 чело-
век. Все юные армейцы - учащиеся 
различных общеобразовательных 
учреждений, представляют респу-
бликанский военно-патриотический 
клуб "Турпалхо".

Кроме того, на базе предприятия, 
построенного в селе Али-Юрт На-
зрановского района в рамках ФЦП, 
планируется начать производство 
спортивной одежды, не уступаю-
щей по качеству экипировке, завоз-
имой из Испании.

Власти республики считают, что 
пошив формы как для футболи-
стов, так и других спортсменов, 
станет востребованным и прибыль-
ным видом бизнеса с учетом того, 
что данные изделия завозятся в 
Россию из ряда европейских стран. 
Такое решение было принято в 
августе этого года в ходе встречи 
Главы Ингушетии с членами фут-
больного клуба "Ангушт", которые 
посетовали на то, что новую экипи-
ровку с соответствующим логоти-
пом команда закупает в Испании в 
связи с тем, что подобного произ-
водства нет в регионах РФ.

На предприятии ежегодно пред-
полагается выпускать 1,65 млн из-
делий. Куртки из прочных тканей, 
джинсовые брюки, пиджаки, по-
стельные принадлежности, джем-
перы, мужские и женские жакеты 
— все это будут шить на фабрике. 
Только брюк из джинсовой ткани 

планируется выпускать более 155 
тысяч изделий в год.

Суммарные налоговые выплаты 
предприятия планируется довести 
до 140 млн рублей в год.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Владикавказ

 Больше всего владикавказцев в этом году умерло 
от онкологии

 
Больше всего владикавказцев в этом году умерло от онкологии. На втором месте - смерт-

ность от заболеваний сердечно-сосудистой системы. Тройку замыкают автотравмы. На чет-
вертое место вышел туберкулез. Такие данные предоставили "15-му Региону" в отделении 
ЗАГС по Владикавказу. Средним возрастом смертности у мужчин является 65 лет, женщин 
- 76 лет. Всего за 9 месяцев было зарегистрировано 2543 смерти, что на 149 меньше, чем за 
тот же период в прошлом году. Из них 47 детей до одного года: 23 ребенка умерли на первой 
неделе жизни. Однако и этот показатель ниже цифр предыдущего года на 9 человек. Ос-
новными причинами смертности у детей стали врожденная пневмония, внутрежелудочковое 
кровоизлияние и сердечно-сосудистые заболевания.

Грозный

 Чечня и ДНР решили обмениваться туристами
 Чечня и самопровозглашенная Донецкая Народная Республика (ДНР) заключили согла-

шение о сотрудничестве в сфере туризма. По словам главы предприятия «Тур-Экс», рабо-
тающего в индустрии путешествий в российском регионе Элины Батаевой, туроператоры в 
Чечне готовы к сотрудничеству с коллегами из ДНР, хотя в рамках соглашения пока ничего не 
реализовано. «Сотрудничество носит скорее имиджевый характер и включает в себя взаим-
ный обмен рекламой, студентами и туристами», — пояснила Батаева. Глава «Тур-Экс» доба-
вила, что такие же договоренности были достигнуты Чечней практически со всеми соседями, 
а также с Санкт-Петербургом и Казанью. Представитель Комитета по туризму в республикан-
ском правительстве Мурат Шахидов заявил, что по прогнозам в регионе за 2016 год могут 
побывать около 100 тысяч человек. Помимо российских путешественников, Чечню посещают 
туристы из Китая, а также стран ближнего и дальнего зарубежья. 

Махачкала 

 Иран вложится в переработку мусора в Дагестане
 Бизнесмены из Ирана готовы инвестировать в мусоропереработку, а также производство 

сельскохозяйственной продукции, семян и птицеводство в Дагестане. Об этом в понедельник, 
17 октября, сообщает ТАСС. На сегодняшний день мусоропереработка в Махачкале не ведет-
ся. «Мы готовы ознакомиться с инвестиционным потенциалом Дагестана, чтобы пригласить 
в республику крупных инвесторов», — заявили представители иранской делегации из про-
винции Ардебиль (располагается на южном берегу Каспийского моря) в Махачкале. Они на-
мерены сотрудничать с морским портом дагестанской столицы, включая возможность покупки 
акции предприятия. Руководитель Организации сельскохозяйственного джихада провинции 
Ардебиль Сарви Адиль отметил, что с этого года уровень экономического и торгового со-
трудничества между Ираном и Россией значительно повысился, и есть намерение «перейти 
от разговоров к реальным действиям». Россия активизировала переговоры с иранскими ком-
паниями о сотрудничестве в различных отраслях после отмены санкций США в отношении 
Тегерана. В настоящее время ведутся переговоры о поставках в Иран машиностроительной 
продукции, сотрудничестве в области нефтедобычи, совместных энергетических проектах.

Нальчик

 Студенты КБГАУ наградили лучших преподавателей
В честь празднования 35-летия аграрного университета студенты Кабардино-Балкарского 

Аграрного университета отметили своих лучших преподавателей, сообщает официальный 
сайт учебного заведения. На торжественном вечере в КБГАУ состоялось награждение лучших 
преподавателей вуза, номинированных на грамоты и призы студентами.

«Среди отмеченных - ректор Аслан Апажев, проректоры, деканы и директоры институтов, 
а также свыше 20 преподавателей разных кафедр. Были награждены и самые активные, по 
мнению самих ребят, студенты», - сообщается на сайте. Вечер начался с премьерного по-
каза фильма о Кабардино-Балкарском ГАУ, снятого телеканалом НОТР совместно с пресс-
службой вуза. Затем состоялся концерт «Университет: вчера, сегодня, завтра», продолжив-
ший юбилейный марафон празднования. По словам идейного вдохновителя и организатора 
мероприятия, завкафедрой «История и философия» Мадины Кяровой, концертные номера 
подбирались, исходя из предпочтений студенческой аудитории. 

Ставрополь
 
 На Ставрополье обнаружили карантинные для России 

объекты
Специалисты испытательной лаборатории Ставропольского филиала «Центр оценки каче-

ства зерна» в рамках выполнения государственного задания по работе № 3 «Исследования в 
области карантина растений» проанализировано 202 пробы. Проведено 1 202 исследования, 
что составляет 86% от плана. Выявлено 44 пробы с карантинными объектами. Амброзия по-
лыннолистная выявлена в 13 пробах кукурузы, 19 пробах подсолнечника, 3 пробах пшеницы, 
1 пробе льна, 1 пробе рапса.

В 6 пробах пшеницы выявлено наличие горчака ползучего, в 1 пробе подсолнечника — по-
вилика полевая. 

 
Черкесск 

 Столицу Карачаево-Черкесии очистят от 
несанкционированной рекламы

 Мэр Черкесска Руслан Тамбиев поручил создать отдел по контролю за размещением ре-
кламы на территории города. Такое решение принято после рассмотрения предложения од-
ного из жителей республиканской столицы очистить город от несанкционированной рекламы. 
"Инициатива очистить фасады домов и учреждений, остановок и так далее от несанкциони-
рованной рекламы поступила на интерактивный сервис "Активный горожанин". В 2017 году 
также будет проведен конкурс на лучший двор Черкесска. Новый интерактивный сервис "Ак-
тивный горожанин", с помощью которого жители Черкесска могут внести свои предложения по 
развитию города, а также участвовать в обсуждении актуальных тем, был запущен на обнов-
ленном сайте мэрии города 7 сентября. На сегодняшний день в рамках сервиса размещено 
уже 57 предложений. В их числе установка "Доски позора вандалов", где будут размещаться 
стоп-кадры с места преступления с изображением главных действующих лиц, а также орга-
низация городского экологического патруля.

С. СулТанОВ

По показателям валового 
регионального продукта 

Ингушетия первая в СКФО
В Магасе Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров ответил на вопросы журнали-

стов по итогам визита в республику Председателя Правительства Российской 
Федерации Дмитрия Медведева и заседания правительственной комиссии. Так 
как главным вопросом, который обсуждался на правкомиссии, было развитие 
регионов Северо-Кавказского федерального округа, Глава Ингушетии подроб-
но рассказал о том, что касалось именно нашего региона.

Вечер памяти в честь веко-
вого юбилея классика ингуш-
ской литературы Джемалдина 
Яндиева, прошел в доме-му-
зее Марины Цветаевой в Мо-
скве.

В мероприятии приняли участие 
близкие и родные поэта, представи-
тели творческой интеллигенции, мо-
лодежи и общественности. На вечере 
рассказывали о творчестве Яндиева, 
читали его стихи на ингушском и рус-
ском языках, а также переведенные 
на другие языки.

Народная артистка России Тамара 
Яндиева прочла отрывки из произве-
дений поэта и исполнила свою автор-
скую песню "Эрзи" о родовом селе-
нии Яндиевых в горной Ингушетии.

На вечере также присутствовала 
дочь поэта Марьям Яндиева, кото-
рая рассказала о своем отце и по-
благодарила всех собравшихся го-
стей. «Мероприятие прошло тепло, 
искренне и, действительно, душев-
но. На улице холодная осень и не-
радостная погода, а тут атмосфера 
стала теплой и потрясающей. Очень 
разные люди собрались, выразили 
свою любовь, уважение к поэзии и 
получилось такое духовное объеди-
нение всех. Спасибо им за это», – 
поделилась своими впечатлениями 
М.Яндиева.

В Ингушетии также проходят меро-
приятия, приуроченные к 100-летию 
со дня рождения первого Народного 
ингушского поэта. В национальной 
библиотеке региона состоялась на-
учно-практическая конференция  
"III Яндиевские чтения", в рамках ко-
торой презентовали новые проекты 
библиотеки "Народный марафон", 
"Классики в воспоминаниях совре-
менников", подвели итоги литератур-
ного конкурса стихотворений и эссе 
«Я пишу о Джемалдине Яндиеве», 
представили буктрейлер на его сти-
хи.

В Назрани проходил Вечер памяти, 
в селении Балта Северной Осетии, 
где родился поэт, появилась мемо-
риальная доска. Она установлена в 
школе, которую закончил классик. 10 
ноября в Центральном доме литера-
тора в Москве состоится мероприя-
тие, посвященное творчеству и памя-
ти поэта, в котором примет участие 
Глава республики Юнус-Бек Евкуров.

Джемалдин Хамурзаевич Янди-
ев (1916–1979) – первый Народный 
ингушский поэт (1977), член Со-
юза писателей СССР, кавалер ор-
дена «Знак Почета». Издано более 
двадцати поэтических сборников 
Яндиева на ингушском и русском 
языках. Его первый переводчик Ар-
сений Тарковский писал о нем: «...
большой лирический подъем, соло-
вьиный голос». Стихотворения Ян-
диева переведены, помимо русского, 
на многие языки народов Северно-
го Кавказа, а также на украинский, 
эстонский, татарский, немецкий, 
английский, испанский и японский. 
Он родился в селении Балта Назра-
новского округа Терской области 16 
октября 1916 года. 23 августа 1979 
года поэт скончался, похоронен, со-
гласно его воле, на старинном ин-
гушском кладбище в любимой Бал-
те.

Стихи 
"последнего 

гусара" 
звучали 
в Москве
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1991. Реабилитация жертв 
политических репрессий

ДАТА В ИСТОРИИ

Прошедший в феврале 1956 г. XX съезд правящей КПСС 
объявил курс на десталинизацию советского общества, но 
не смог довести процесс до конца. Реабилитация производи-
лась в индивидуальном порядке по заявлениям самих жертв 
репрессий или их родственников, если первые погибли в ста-
линских застенках и лагерях. 

 Следующее за ним руководство страны спустило вопрос 
на тормозах и даже попыталось завуалировать его. Все сде-
лали вид, что ничего подобного в стране не было. 

 Перестройка середины 80-х годов дала толчок новым по-
пыткам общества и демократических сил возобновить про-
цесс реабилитации жертв политических репрессий. И если во 
второй половине 50-х годов речь шла лишь об индивидуаль-
ных решениях о реабилитации жертв сталинизма, то в конце 
80-х годов речь шла о реабилитации всех, кто безвинно по-
пал в жернова государственного террора. 

 Первый проблеск появился 16 января 1989 г. с указом пре-
зидиума Верховного Совета СССР «О дополнительных ме-
рах по восстановлению справедливости в отношении жертв 
репрессий, имевших место в период 30-40-х и начала 50-х 
годов».

 14 ноября 1989 г. Верховный Совет СССР принял Деклара-
цию «О признании незаконными и преступными репрессив-
ных актов против народов, подвергшихся насильственному 
переселению, и обеспечении их прав».

 13 августа 1990 г. Президент Советского Союза М. Горба-
чев издал Указ «О восстановлении прав всех жертв полити-
ческих репрессий 20-50-х годов». 

 Но сталинизм подвергал репрессиям не только по этни-
ческому признаку. Государственному террору подвергались 
по социальному, сословному, корпоративному и индивиду-
альному признакам. Реабилитации этих категорий советских 
граждан был посвящен и принятый 18 октября 1991 г. Закон 
Российской Федерации N 1761-1 "О реабилитации жертв по-
литических репрессий", в который впоследствии был внесен 
ряд изменений. 

«За годы Советской власти миллионы людей стали жерт-
вами произвола тоталитарного государства, подверглись 
репрессиям за политические и религиозные убеждения, по 
социальным, национальным и иным признакам. Осуждая 
многолетний террор и массовые преследования своего на-
рода как несовместимые с идеей права и справедливости, 
Федеральное Собрание Российской Федерации выражает 
глубокое сочувствие жертвам необоснованных репрессий, их 
родным и близким, заявляет о неуклонном стремлении до-
биваться реальных гарантий обеспечения законности и прав 
человека»,- говорилось в преамбуле Закона. Целью Закона 
была объявлена «реабилитация всех жертв политических 
репрессий, подвергнутых таковым на территории Российской 
Федерации с 25 октября (7 ноября) 1917 года, восстановле-
ние их в гражданских правах, устранение иных последствий 
произвола и обеспечение посильной в настоящее время ком-
пенсации материального ущерба».

 Возможно, это и случайность, но на следующий день, 15 
ноября, указом Президиума Верховного Совета РСФСР был 
образован Государственный комитет по национальным во-
просам (Госкомнац РСФСР), правда, претерпевший впослед-
ствии неоднократные преобразования и ликвидации. 

 Постановлением Верховного Совета РСФСР от 18 октября 
1991 года "Об установлении Дня памяти жертв политических 
репрессий" 30 октября официально был установлен днем па-
мяти жертв политических репрессий. Выбор даты был связан 
с памятью о голодовке, которую 30 октября 1974 года нача-
ли политзаключенные мордовских и пермских лагерей в знак 
протеста против политических репрессий в СССР.

 В том же 1991 г. было принято решение создать в соста-
ве информационных центров МВД республик, УВД краев и 
областей соответствующие подразделения, а в Главном ин-
формационном центре МВД России – Центр реабилитации 
жертв политических репрессий и архивной информации. Как 
сообщал начальник Центра МВД России К. Никишин, за пять 
лет всего по стране поступило 2 млн. 600 тысяч заявлений 
и запросов о реабилитации и о признании пострадавшими. 
(См. «Юридический вестник», № 23, ноябрь 1996 г.)

 16 декабря 1991 г. и 30 марта 1992 г. Президиум Верхов-
ного Совета РФ утвердил соответственно комиссию по вос-
становлению прав реабилитированных жертв политических 
репрессий и Положение о ней. 

 Впоследствии в продолжение и расширение первых до-
кументов по проблеме был принят целый ряд нормативных 
актов парламента и правительства России, предусматрива-
ющих денежную компенсацию за утерянное жилье и имуще-
ство или возвращение его (Федеральные Законы: №5698-1 
от 3 сентября 1993 г. и №166-ФЗ от 4 ноября 1995 г.)

 3 марта 1994 г. Правительство России приняло Постанов-
ление №419, утвердившее Положение о порядке предостав-
ления льгот реабилитированным лицам и лицам, признан-
ным пострадавшими от политических репрессий. Минфину 
России было поручено предусмотреть в федеральном бюд-
жете начиная с 1994 г. «необходимые средства для обеспе-
чения предоставления льгот указанным категориям граждан. 

 16 марта 1992 г. правительство России приняло положение 
о порядке выплаты денежной компенсации лицам, реабили-
тированным в соответствии с Законом РФ N 1761-1 "О реаби-
литации жертв политических репрессий", в которое 18 июля 
1994 г. были внесены изменения и дополнения.

 2 августа 1994 г. кабинет министров России принял Поста-
новление №899 «Об утверждении Положения об условиях 
и порядке выплаты компенсаций лицам, подвергшимся на-
цистским преследованиям». Речь шла о компенсации за счет 
средств, выделяемых Федеративной Республикой Германия 
для этой категории российских граждан.

 12 августа 1994 г. тот же кабинет министров принял По-
становление №926, утвердившее положение о порядке воз-
врата гражданам незаконно конфискованного, изъятого или 
вышедшего иным путем из владения в связи с политически-
ми репрессиями имущества, возмещения его стоимости или 

выплаты денежной компенсации. 
 Учитывая, что репрессиям подверглись в том числе и по 

религиозным убеждениям, Президент Б. Ельцин издал Указ 
№378 от 14 марта 1996 г., который осудил «многолетний тер-
рор, развязанный большевистским партийно-советским ре-
жимом в отношении священнослужителей и верующих всех 
конфессий», поручил Генпрокуратуре, ФСБ и МВД России 
реабилитировать их, органам исполнительной власти всех 
уровней «оказывать помощь верующим в восстановлении 
культовых зданий, возврате имущества, изъятого из церквей, 
мечетей, синагог, других культовых учреждений». 

 23 апреля 1996 г. Президент России Б. Ельцин принял Указ 
№602 «О дополнительных мерах по реабилитации жертв по-
литических репрессий», позволяющий признавать репрес-
сированными и при отсутствии документов – на основании 
судебного решения. 

 Реабилитация была объявлена и репрессированным 
в связи с участием в событиях в г. Новочеркасске в июне  
1962 г. (Указ Президента РФ №858 от 8 июня 1996 г.) 

 Указом Президента России №1509 от 2 декабря 1992 
г. была образована Комиссия при Президенте РФ по реа-
билитации жертв политических репрессий. В 2004 г. новый 
Президент России В. Путин издал Указ №1113 от 25 августа  
2004 г., которым утвердил Положение о Комиссии при Пре-
зиденте РФ по реабилитации жертв политических репрессий. 

 Наравне с теми, кто действительно пострадал от сталин-
ских репрессий, под этот процесс пытались подвести и другие 
категории российских граждан. Были попытки реабилитиро-
вать, например, вождя Белого движения А. Колчака, послед-
него российского императора Николая II и даже организатора 
самих массовых репрессий Л. Берия и других. Донские казаки 
выступили за реабилитацию атамана казачьих войск, генера-
ла П. Краснова, который во время Великой Отечественной 
войны активно сотрудничал с гитлеровскими войсками и был 
казнен советским судом. Из них только Николай II со второго 
захода в 2008 году был реабилитирован вместе со своей се-
мьёй. 28 марта 2009 г. в реабилитации Берии было отказано.

 Если в целом по стране процесс реабилитации касался 
выборочно, то для титульного народа Республики Ингушетия 
проблема реабилитации касалась практически всех, кто ро-
дился до 1957 г.

 Как известно, 26 апреля 1991 г. был принят судьбоносный 
для многих этносов, подвергнувшихся репрессиям по нацио-
нальному признаку -  Закон РФ «О реабилитации репресси-
рованных народов». 

Постановлением Правительства Республики Ингушетия  
№ 97 от 10 июня 1994 г. «О комиссии по восстановлению 
прав реабилитированных жертв политических репрессий» в 
целях реализации Закона Российской Федерации от 18 октя-
бря 1991 г. "О реабилитации жертв политических репрессий", 
Закона Российской Федерации от 26 апреля 1991 г. "О реаби-
литации репрессированных народов" при Правительстве Ре-
спублики Ингушетия была создана комиссия по восстановле-
нию прав реабилитированных жертв политических репрессий 
во главе с руководителем Правительства М.И. Дидиговым. 

 Постановлением №2 кабинета министров Ингушетии от 
4 января 1995 г. «О дополнительных мерах по выполнению 
постановлений Правительства РФ по восстановлению прав 
жертв политических репрессий» Министерство финансов 
обязывалось «принять меры по бюджетному обеспечению 
затрат, связанных с возмещением ущерба и предоставлени-
ем льгот репрессированным гражданам». Начали работать 
правительственная комиссия и рабочая группа. 

 20 февраля 1995 г. Постановлением Правительства №26 
было принято положение о порядке восстановления прав ре-
прессированных граждан Республики Ингушетия и лиц без 
гражданства, проживающих на территории РИ. 

 31 декабря 1997 г. кабинет министров Ингушетии принял 
очередное Постановление №337 «О дальнейших мерах по 
реабилитации жертв политических репрессий в Республике 
Ингушетия», которым были утверждены Положения «О по-
рядке возврата гражданам, проживавшим и проживающим в 
Республике Ингушетия, незаконно конфискованного, изъято-
го или вышедшего иным путем из владения в связи с полити-
ческими репрессиями имущества, возмещения его стоимости 
или выплаты денежной компенсации», о республиканской ко-
миссии по восстановлению прав репрессированных граждан, 
проживающих в Республике Ингушетия и сам состав комис-
сии во главе с министром юстиции Х.И. Яндиевым. 

 31 июля 1999 г. вышел новый нормативный акт Правитель-
ства РИ № 211«Об упорядочении нормативных актов Прави-
тельства Республики Ингушетия по реабилитации жертв по-
литических репрессий». 

 В отличие от предыдущих нормативных актов, последний 
обеспечивал реабилитацию, выплату компенсации и восста-
новление прав репрессированных граждан Северной Осетии 
ингушской национальности. Была установлена очередность 
возмещения ущерба, причиненного в связи с применением 
репрессий в 1944 году. В первую очередь шли непосред-
ственно подвергшиеся репрессиям и являвшиеся собствен-
никами конфискованного имущества или жилья. Следом шли 
наследники первой очереди, затем супруги и дети, потом - 
внуки. 

 Дважды Распоряжением Президента Ингушетии №9-рп 
от 20 января 1998 г. и №14-рп от 18 февраля 2000 г. были 
утверждены Республиканские комиссии по реабилитации 
жертв политических репрессий. 

 Вначале репрессированные получали около 8 тысяч ру-
блей, затем сумма была приближена к 10 тысячам рублей за 
один жилой дом на всех, кто проживал в нем. Сумма, конеч-
но, была мизерной, но люди и её были рады получить.

 К 2002 году, например, по Республике Ингушетия числи-
лось 134178 пострадавших от политических репрессий. В на-
чале 2000 годов процесс выплаты компенсаций остановился 
за отсутствием финансовых средств. 

Якуб ПаТИеВ

Как хорошо известно, 
Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров неоднократ-
но заявлял, что земли в 
республике используют-
ся неэффективно и не по 
назначению, поэтому они 
должны быть изъяты у 
недобросовестных поль-
зователей в лице ГУПов, 
КФХ и ЛПХ. Изменения, 
внесенные недавно в за-
конодательство, позволя-
ют это делать.

Для реализации этой за-
дачи в прошлом году была 

создана межведомственная 
комиссия, председателем 
которой является вице-пре-
мьер, курирующий вопросы 
АПК, Валерий Кукса. За вре-
мя работы комиссии были 
изъяты почти 2800 гектаров 
земельных участков, в ос-
новном  у так называемых 
«бумажных» фермеров, ко-
торые на них совершенно 
ничего не производят.

По мнению Главы респу-
блики, для быстрого и ка-
чественного решения этого 
вопроса необходимо при-
влекать депутатский корпус 

Народного собрания Респу-
блики Ингушетия.

Скажем,  что работа по 
изъятию неиспользуемых 
земель межведомственной 
комиссией не велась не-
сколько месяцев, особенно 
в летний период, когда из-
за уборки урожая озимых 
была напряженка на полях. 

Сегодня ситуа-
ция другая: за-
канчивается сев 
озимых, а что 
касается уборки 
второго урожая, 
она, можно ска-
зать, завершена.

Мы попроси-
ли ответить на 
вопрос одного 
из членов меж-
ведомственной 
комиссии по изъ-
ятию неисполь-
зуемых земель 
Ислама Алиева, 
главного агро-
нома Минсель-
хоза, много ли 
еще остается 
в  республике 
н е и с п о л ь з у е -
мых земель и 
каким образом 
комиссия будет 
бороться за изъ-
ятие их у таких 
недобросовест-
ных людей?

– Если за 

несколько месяцев работы 
нашей комиссии мы изъя-
ли 511 участков площадью 
2750 гектаров, – отвечает 
он, – то, по-моему, осталось 
не меньше площадей в Ин-
гушетии, которые не исполь-
зуются вообще. В скором 
времени комиссия начнет 
выявление владеющих ими 

лиц,  а затем изъятие земель 
на законном основании. Не-
используемых земель не 
должно быть ни одного гек-
тара. До сих пор привлекала 
в части изъятия неиспользу-
емых земель глав админи-
страций сельских поселений 
и их депутатские советы, 
теперь по инициативе Гла-
вы республики Юнус-Бека 
Евкурова нам в этом будет 
помогать и депутатский кор-
пус парламента Ингушетии. 
Это, на мой взгляд, поможет 
более быстро завершить эту 
работу.

Думаю, что к весне 2017 
года наша комиссия сможет 
полностью изъять у недо-
бросовестных «собственни-
ков» неиспользуемые земли 
и передать их настоящим 
хозяйственникам, которые 
смогут  будущей весной по-
сеять на них яровые куль-
туры. Только так можно и 
нужно получить от нашей 
кормилицы земли все, что 
она может дать во благо лю-
дей.

Неиспользуемых земель 
не должно быть

Изъятие  бесхозных участков должно завершиться к весне 2017 г.

Зимовка общественного 
скота в сельхозпредпри-
ятиях республики, можно 
сказать,  началась. 

В ГУПе «Зори Кавказа» 
Малгобекского района со-
держится более 200 голов 
крупнорогатого скота от 6 
месяцев до 2 лет. Поголо-
вье находится на интен-
сивном кормлении для от-
кормочных целей.

Кроме КРС в этом ГУПе, 
которым руководит со дня 
его основания Магомед 
Мержоев, содержится еще 
3400 овец, 950 из которых 
овцематки. Содержат их в 
кошарах, расположенных на 
Терском хребте и в его уро-
чищах. 

Недавно в хозяйстве по-
бывал с проверкой заме-
ститель начальника отдела 

животноводства Минсельхо-
за Мовлатгирей Долгиев.

– Мовлатгирей, начнем с 
крупнорогатого скота. Ска-
жите, пожалуйста, как со-
держится он, какие корма и 
в каком количестве приго-
товлены для его зимовки?

– Здесь в настоящее время 
более 200 голов КРС, нахо-
дящихся на откорме. Поме-
щение для скота полностью 
подготовлено к зимовке. Ис-
ключены всякие сквозняки, 
приведен в порядок транс-
портер по очистке помеще-
ния от навоза и мусора, скот 
перед зимовкой  проверен 
на состояние здоровья, ко-
торое соответствует всем 
требованиям ветеринарии. 
Что касается кормов, здесь 
несколько сот тонн сена в 
скирдах, столько же соломы, 
а в складском помещении 

фермы свыше 400 тонн зер-
нофуража. Это ячмень, овес, 
пшеница, для переработки 
которых здесь же в склад-
ском помещении имеется 
кормоцех. Всего в хозяйстве 
для КРС и овец на зимний 
период заготовлены 600 тонн 
сена в пачках и рулонах, 
столько же соломы и свыше 
550 тонн зернофуража. Этих 
кормов вполне достаточно 
для сытной зимовки скота, 
и  для того, чтобы увеличить 
продукцию животноводства.

Главный зоотехник ГУПа 
Абубакар Аджибариев пока-
зал мне ведомость, в кото-
рой ежесуточно фиксируют-
ся привесы скота на каждую 
голову. Они в среднем с на-
чала октября составили по 
600-650 граммов. Что каса-
ется сдачи скота, процентов 
20 из них со средним весом 

каждой головы от 450 до 500 
килограммов будут сданы до 
конца текущего года, а про-
центов 10 - в месяц Рамадан 
2017 года.

– Вы, Мовлатгирей, по-
бывали, наверное, и в ко-
шарах «Зори Кавказа». Что 
Вы скажете об этом?

– С главным зоотехником 
«Зори Кавказа» мы побыва-
ли в пяти кошарах на Тер-
ском хребте. В них полно-
стью завезены сено, солома, 
зернофураж. Все они  под-
готовлены к зиме: утеплены, 
отремонтированы. Замеча-
ний никаких. Что касается 
предстоящего окота, в марте 
2017 года, к нему готовятся 
уже сегодня. Важно отме-
тить, что в 2017 году овце-
воды планируют получить 
от каждых 100 овцематок по 
110 ягнят и сохранить это по-
головье. 

Ш. БаТаРБеКОВ

Сев озимых в ГУПах после затяж-
ных дождей, продолжавшихся не-
сколько дней, возобновился в сре-
ду, 19 октября. А возобновился он 
по просьбе главного агронома Мин-
сельхоза Ислама Алиева, который 
настоятельно попросил директо-
ров агрослужб сельхозпредприятий 
форсировать это агромероприятие, 
чтобы до ноября завершить его пол-
ностью. 

Согласно последним данным, а они 
с каждым днем изменяются, в ГУПах 
республики в общей сложности был 
посеян 5381 гектар из запланирован-
ных 14,750. Это, конечно, очень мало, 
учитывая, что в АПК вполне достаточ-
но различной техники. Одних посев-
ных комплексов в хозяйствах по линии 

Минсельхоза свыше 80 единиц. Я по-
просил Ислама Алиева прокомменти-
ровать данную ситуацию.

– На мой взгляд, несмотря на запо-
здалый сев из-за недостаточности вла-
ги в почве, можно было уже посеять 
свыше 60% площадей от намеченных. 
Однако, этого не произошло из-за без-
ответственности отдельных руководите-
лей и агрослужб ГУПов. К таким ГУПам 
можно отнести в первую очередь «Мал-
гобекское», в котором из 500 гектаров 
не засеян ни один гектар, «Насыр-Корт-
ское», где аналогичная ситуация, ГУПы 
«Дружба» и им. С. Орджоникидзе, кото-
рыми руководят Ахмед Нальгиев, Али-
хан Эсмурзиев, Саварбек Тохов, Адам 
Мошхоев. Собрав их на отдельное со-
вещание в Минсельхозе, которое про-
вел замминистра сельского хозяйства 

Абубакар Гандалоев, предупредил, 
что посевные работы необходимо не-
медленно форсировать, завершить до 
конца текущего месяца. В случае невы-
полнения этого требования к ним будут 
приняты административные меры.

Необходимо увеличить темпы работ и 
в других ГУПах, особенно в «Беркате» и 
«Карабулакском».

На данный момент из 14,750 гектаров 
засеяны всего 25%, 80% из них принад-
лежат ГУПам ОПХ «Нестеровское», им. 
Осканова Сунженского района и «Ал-
ханчуртское» Малгобекского района.

Не лучшими темпами идет сев и в 
фермерских хозяйствах, в которых из-
за нехватки техники он может затянуть-
ся до первой декады ноября и более, 
что, разумеется, нежелательно.

Надо «разморозить» сев озимых

Зимний запас

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

на днях  на улице Муталиева в назрани меня оста-
новили три молодых человека и вежливо предложили 
листок бумаги с красивыми фотографиями.

В листовке была  информация о том, что мебельный са-
лон, расположенный на этой улице, реализует  мебель со 
скидкой 60%.

В Назрани много мебельных салонов, где продают рос-
сийского и иностранного производства мебель. С одним из 
владельцев подобного салона Б. Матиевым я встретился, 
чтобы прояснить ситуацию.

– Какова причина большого количества мебельных 
салонов?

– Здесь есть ряд причин. Мебель может долго находиться 
в салоне, нет опасности порчи, как это имеет место с про-
дуктами питания, предметами быта и повседневного спроса, 
за ним не нужен сложный  уход.

В России много леса, много мебельного производства, 
еще завоз из-за рубежа. На это обратили внимание наши 
бизнесмены, в том числе и я. К тому же у нас мебель де-
шевая и практичная. В первые годы мебель много покупа-
ли, но сегодня появилась еще местная продукция - частные 

предприятия  стали производить практичную и недорогую 
мебель. Все это влияет на уровень наших продаж.

– Каков выход?
– Я уже два-три года  как почувствовал эту перемену. От 

реализации мебели  не отказался, но уменьшил его завоз 
извне. Одновременно стал торговать товарами быта или, 
как принято их называть, ширпотреба. Это краски, химиче-
ские средства для дома. Плюс я продаю мебель не только в 
комплекте, но и поштучно, это столы, стулья, диваны, гарни-
туры кухонные и т.д.

- Что нужно в таких условиях для успешной торговли?
– Нужна информация. К примеру, в любой городской или 

районной администрации есть отделы, которые следят за 
потребностью населения в энергоносителях, воде, хлебе и 
других сферах современной жизни, включая и жилплощадь. 
Но кто интересуется потребностью людей в мебели, когда 
возводятся многоквартирные жилые дома? Располагая при-
мерными цифрами такой потребности, мы будем лучше ори-
ентироваться в своей деятельности, предлагать населению  
самую удобную и красивую.

Я. ХаДЗИеВ

Сколько мебели надо в четырех стенах?

К весне 2017 года наша комиссия сможет полностью 
изъять у недобросовестных «собственников» неис-
пользуемые земли и передать их настоящим хозяй-
ственникам

Более 1 млрд рублей планируется привлечь на повы-
шение надежности электросетей Ингушетии. Об этом 
рассказали в Ингушском филиале ПАО "МРСК Северного 
Кавказа".

В рамках дополнительной эмиссии акций ПАО "МРСК 
Северного Кавказа" планируется использование средств 
в объеме более 1 млрд. руб., которые будут направлены 
на мероприятия по повышению надежности электриче-
ских сетей и снижению потерь электрической энергии. 
В общем, программу планируется реализовать до конца 
2018 года.

В рамках мероприятий по повышению надежности элек-
тросетей предусмотрено строительство подстанции "Плиево 
New" и двух распределительных подстанций, а также рекон-
струкция "Плиево - Вознесеновская-2". Для снижения потерь 
электроэнергии планируется модернизировать информаци-
онно-вычислительный комплекс Ингушского филиала, заме-
нить некачественное оборудование и другие мероприятия. В 
результате реализации мероприятий экономия в целом со-
ставит 31,5 млн кВтч, (97,1 млн руб.) При этом уровень по-
терь по Ингушскому филиалу к 2018 году составит 24,4%.

1 миллиард для надежных 
вольт и ватт
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Ший хана из лакхе 
белгаляь «СелаIад» цIи 
йола берий журнал ке-
патоха доладаро док-
кха новкъостал даьд 
гIалгIай мотт литера-
турни дегIабоалабара, 
тоабара. Къаьстта 
боккхагIболча йоазонхо-
ша яздарца нийса дар 
бераша шоаш язъеш хин-
на стихаш, проза хилар.  
Журнал гIалгIай а нохчий 
а меттил арадувла до-
лалу 1986 сентябрь бет-
та денз. ХIаьта гIалгIай 
меттала йола хьалхара 
номер араяьлар октябрь 
бетта. Цудухьа журнала 
30 шу далара цIай укх 
бетта белгалду. 

Журнала вIашагIтехача 
редакце керттера редак-
тор вар гIалгIай цIихеза 
йоазонхо, драматург, поэт  
Чахкинаькъан Идриса 
СаIид. «СелаIад» журна-
лах дика гIо-новкъостал 
хилар гIалгIай меттеи 
литератураи хьехархош-
та, хIанз а да из ишта. 

Юххьанца шин бетта цкъа 
арадувлар из. Цхьабакъда 
Майсигнаькъан Саламхан 
керттера редактор а во-
лаш, 2000-гIча шера денз 
хIара бетта цкъазза ара-
дувл журнал. Из хургдацар  
вай республика кулгалхош 
цун аргIа йола йоакхе ца 
йоре. Журнала оагIонаш 
тIа шоай йоазонхошта 
кепайийттай гIалгIай йоа-
зонхоша поэташ, школай 
дешархоша. 

Цар массане а цIераш 
яха аьттув бац. ХIаьта 
шеко яц вай меттах дог ла-
заш мел волчо «СелаIад» 
журнала тIа йоазон-
хошта кепаетташ хила-
ра. Воккхий веш  да вай 
боккхагIболча йоазонхой 
поэзе, проза цхьайола 
материалаш журнала тIа 
араювлар.

Белгалде деза журнал 
бахьан долаш дуккха а 
дола дицденна е дицда-
ла гаргадаха шира де-
шаш, вешта аьлча исто-
ризмаши архаизмаши 
лебеча гIалгIай меттаца 

дисса хилар.  Цу гIулакха 
журнала тIа кепаетт «До-
шлорг». 

Ала деза  XX- гIча 
бIаьшерен 90-гIча ше-
рашка, вешта аьлча вай 
ГIалгIай Республика хьаху-
лача массехк  шера журна-
ла хьал ладара хинналга.

Цхьабакъда вай респу-
блика хьахиначул тIехьагIа 
цун хьал куц-кеп а чулоацам 
а тоабелар. Карарча хана 
Iалаьмате хозача басараш-
ца тоадаь арадоах из, бе-
рий терко тIозаргйолаш.

Журнала керттера ре-
дактор ва йоазонхо, поэт, 
драматург, Россе йоазон-
хой Союза доакъошхо 
Горчханнаькъан Хасолта 
Бадруддин. Белгалде деза 
из  журнала кхоалагIа керт-
тера редактор волга. Вай 
лакхе ма аллара хьалхара 
вар Чахкинаькъан Идриса 
СаIид, ткъо шу совгIа цу 
дарже лаьттар  Майсигнаь-
къан Саламхан.

Карарча хана «Ма хетта 
ца хилча, ма тарлу» яха 
гIалгIай кица диц а ца деш, 

йолча таронех бизза пайда 
а эцаш къахьегаш я журна-
ла редакце тоаба, из ший 
ханнахьа  арадахара. Из 
дика вIаштIехьа а доал.  
ХIаьта «СелаIад» журнала 
чулоацамах аьлча белгал-
данза далац цу тIа  мас-
саза лелаеш массехк ру-
брика йолга.  Царех цаI я 
«Берий кхоллам». Цига ке-
паетт бераша язъяьча сти-
хашта,  дувцарашта цар 
дIаяздаьча багахбувцама 
йоазонашта. Ший хана 
дукха хилар  «Бовза, беза 
хьай мохк» яхар.  Цига 
дувцар ГIалгIай Мехкарча 
юртех, шахьарех, лоамех, 
хих, чIожех, гувнех, хьа-
стех, вешта аьлча топо-
миниках-моттигий цIерех.  
ХIаьта 2011 шера денз цун-
на меттел «ГIалгIай сийдо-
ла  нах» цIи йола рубрика 
кIала кепаетт вай къаман 
сийдолча нахах долча йо-
азонашта. Иштта журнала 
тIа хул «Сакъердамил-
гаш», «Дийнате дуне» яха 
рубрикаш а. Царел совгIа 
кепаетт кроссвордашта а. 
ХIанз журнала 30 шу дуза-
ча хана «СелаIад» дезаш 
мел бараш даькъала бувца 
лов цу цIайца.

МеРеШКнаЬКЪан 
Султан

Дукха бар ловзара 
юкъе дакъа лаца баьх-
караш. Вай мехкахой 
хиларал совгIа Нохчий 

мехкара а баьхкабар лов-
зарца чам бараш. Массане 
а ийс команд вIашагIтехар: 
"Baker street", "Цунами 

энтузиазма", "451 F", 
"Blackout", "Мимопрохо-
димцы", "Алеа", "Черный 
союз", "Серый кардинал", 
"Brodyagi". Шин даькъе 
дийкъа дар ловзар,  йиъ ту-
раца къоастадаь а долаш. 
ЧIоагIа сакъердаме а чуло-
ацам кIоарга болаш а дар 
хIара хаттар.  Цхьа минот 
лора командашта хаттара 
жоп оттаде, цул тIехьагIа 

жоп тIадола каьхаташ хьа-
эцар. Хала хетача хаттара 
жоп хезача, "Iалаьлай, ма 
атта хиннад из" аьле хетар. 

Ловзара шоллагIча дакъ-
ах 3-гIа моттиг яьккхар 
"Blackout" яхача командо, 
2-гIа моттиг "Алеа" яхача 
нохчий командо яьккхар, 
1-ра моттиг "451 F" яхача 
командо яьккхар. Ловза-
ра хьалхарча керттерча 
дакъах 3-гIа моттиг "Але-
ас" яьккхар, 2-гIа моттиг 
"Blackout" командо яь-
ккхар, хIаьта 1-ра моттиг 
"451 F" яхача командо 
яьккхар. ШоллагIча дакъ-
ах моттигаш яьхачарна 
грамоташ ялар, хьалхарча 
дакъах моттигаш яьхачар-
на кубкаш ялар.

Самукъане а сакъер-
дамца а дIадахар ловзар. 
"КЛИО" яхача хьаькъала 
ловзарий клуба кулгалхо 
волча Патнаькъан ХIарона 
Адама хьоахадир хIара 
цхьан е шин бетта цу тай-
пара ловзараш дергхи-
лар. ХIаьта из пайдане 
гIулакх да, хIана аьлча нах 
дукхагIа дешара сутарбу 
цу ловзара. Цунах тарра 
кхетам а кIоарглу наьха. 
Сона сайна а дукха хIама 
дайзад, дакъа лоацаш 
хиннаеце а. Баркал хилда 
царна а библиотека болх-
лошта а ловзар оттадарца 
самукъадаккхарах. Дала 
аьттув боаккхалба "КЛИО" 
клуба шоай дагалоаца-
машта тIакхача!

ВеШКаРнаЬКЪан 
Фатима

«СелаIад» журнала  
30 шу дизарга

Хьаькъала 
ловзара турнир

НАШЕ ДОСЬЕ
По инициативе ЮНЕСКО 

Международный день школь-
ных библиотек (International 
School Library Day) отмечает-
ся ежегодно во многих стра-
нах в четвертый понедельник 
октября, начиная с 1999 года. 
Причём каждый год он по-
свящён определённой теме. 
Впервые его провозгласил 
президент Международной 
ассоциации школьных библи-
отек (International Association 
of School Librarianship, IASL) 
Бланш Вуллз. В 2005 году 
официальный статус празд-
ника подтвердил уже новый 
президент этой организации 
Питер Дженко.

В 2008 году это событие 
вышло на новый уровень - в 
январе координатор проекта 
Рик Малхолланд объявил, 
что Международный день 
школьных библиотек преоб-
разуется в месячник - тоже 
международный. В октябре 
этого же года прошел пер-
вый Месячник школьных би-
блиотек (International School 
Library Month) под девизом 
«Грамотность и обучение 

- в вашей школьной библио-
теке». Участники акции могли 
выбрать любой день в тече-
ние месяца для проведения 
мероприятий, посвященных 
школьным библиотекам. Не-
которые, впрочем, не ограни-
чивались одним днем и даже 
неделей, а объявляли долго-
временные мероприятия - та-
кие, например, как сбор книг в 

течение всего месячника.
В России Международный 

месячник школьных библио-
тек впервые провели в 2008 
году. Тогда его девизом стали 
слова «Школьная библиотека 
- на повестке дня». В тот год 
была заложена основа тра-
диционной программы ме-
сячника. В нее вошли съезды 
школьных библиотекарей, 
презентации профессии 

«педагог-библиотекарь», че-
ствование ветеранов библи-
отечного дела, обучающие 
семинары, многочисленные 
мероприятия для школьни-
ков (конкурсы, конференции, 
выставки, сборы книг) и их 
родителей и учителей. И эти 
традиции празднования со-
храняются и сегодня, приоб-
ретая все более массовый 

характер. Главным событием 
месячника в России остается 
Форум школьных библиоте-
карей, который проходит в 
Михайловском (Пушкинский 
заповедник в Псковской об-
ласти). Кроме междуна-
родных дня и месячника 
школьных библиотек, отече-
ственные школьные библи-
отекари наравне со всеми 
своими коллегами отмечают 

профессиональный празд-
ник весной. Общероссийский 
день библиотек приходится 
на 27 мая.

ПЕРЕСТУПАЯ порог би-
блиотеки школы-гимназии 
№1, каждый оказывается 
в ярком и солнечном про-
странстве, созданном рука-
ми неравнодушных людей. 
Творцами этого чуда являют-
ся заведующая библиотекой 
Аминат Сосланбековна До-
дова и библиотекарь Марем 
Магомедовна Досхоева. За 
плечами каждой из них по 
четыре десятка лет служе-
ния выбранной профессии. 
О том, что эти годы были по-
священы добросовестному 
и вдохновенному труду, сви-
детельствует тот факт, что 
обе они награждены меда-
лью «Ветеран труда». Стоит 
ли говорить, каким большим 
уважением они пользуются 
не только в коллективе гим-
назии, но и во всем библио-
течном сообществе.

В гимназии Аминат Со-
сланбековна и Марем Ма-
гомедовна работают со дня 
ее открытия, оказавшись, 

таким образом, у самых ис-
токов зарождения школьной 
библиотеки. Под их началом 
эта библиотека прошла свой 
путь становления, давно став 
востребованной и любимой 
гимназистами. И ребята идут 
сюда не только по необходи-
мости – за литературой, без 
которой не обойтись в учеб-
ном процессе. Они охотно 
читают и литературу художе-
ственную. Исподволь, нена-
вязчиво, но внимательно им 
прививают вкус к чтению А.С. 
Додова и М.М. Досхоева.

- На сегодняшний день, 
- рассказывает Аминат Со-
сланбековна, - мы обладаем 
богатым книжным фондом. 
Он содержит 18 600 книг. 
Учебный фонд составляет 
восемь тысяч книг. Отдель-
но идет методическая ли-
тература, предназначенная 
для педагогов. Большую 
часть фонда представляет 
собой разноплановая ху-
дожественная литература, 
которая пользуется широ-
ким читательским спросом. 
Разумеется, есть в нашей 
библиотеке и солидные эн-
циклопедические издания, а 

также различная справочная 
литература. Весь книжный 
фонд находится в постоян-
ном движении, книги не пы-
лятся на полках. Гимназисты 
знают, что все это книжное 
богатство предназначено для 
них, и каждый день приходят 
в библиотеку.

- Большая заслуга в ста-
новлении нашей библиотеки 
принадлежит первому дирек-
тору гимназии А.Ш. Гандало-
еву, - продолжает библиоте-
карь М.М. Досхоева. - Каждый 
раз, выезжая куда-нибудь за 
пределы республики, он обя-
зательно интересовался у 
нас, какие книги привезти. Не 
было случая, чтобы он вер-
нулся из какой-либо коман-
дировки без купленных для 
школьной библиотеки книг.

Сегодня библиотека также 
постоянно пополняется но-
вой литературой. В частно-
сти, благодаря министерству 
образования республики, 
сюда поступают книги из се-
рии «Школьная историческая 
библиотека».  Гимназисты 
уже успели по достоинству 
оценить первые тома. Эту 
серию, ставшую абсолютно 

новым явлением в 
мире учебной лите-
ратуры, выпускает из-
дательство «Русское 
слово» совместно с 
Русской школьной 
библиотечной ассо-
циацией. В «Школь-
ную историческую 
библиотеку» входят 
лучшие художествен-
ные произведения 
на историческую те-
матику, созданные в 
России за последние 
двести лет. Среди них 
оказались как хорошо 
известные произве-
дения, так и те, что 
сегодня возвраща-
ются к читателю. Это 
повести и романы В.Г. 
Яна, А.К. Толстого, 
В.П. Авенариуса, Г.П. 
Данилевского, Е.А. 
Салиаса, Ю.Н. Ты-
нянова, Л.Н.Толстого 
и других талантли-
вейших авторов. В 

разные времена в их произ-
ведениях нашли отражение 
самые яркие события исто-
рии нашего Отечества. Се-
рия «Школьная историческая 
библиотека» стала хорошим 
подспорьем для учителей 
истории и литературы, а у 
школьников теперь появи-
лась замечательная возмож-
ность наполнить свой досуг 
интересным и полезным чте-
нием.

У ШКОЛЬНЫХ библиотека-
рей Аминат Сосланбековны 
Додовой и Марем Магоме-
довны Досхоевой немало 
дел и забот. Но свою работу 
они делают с заметным удо-
вольствием. Я застал их за 
важным и ответственным де-
лом. Под конец рабочего дня 
они занимались отбором ли-
тературы из книжного фонда 
своей библиотеки, которую 
скоро передадут своим кол-
легам из средней общеобра-
зовательной школы №30.

Эта совершенно новая 
школа, открывшаяся недав-
но в Малгобекском муници-
пальном районе, располо-
жена в сельском поселении 

Сагопши. Делая свои первые 
шаги, она пока не может по-
хвастаться собственной хо-
рошей библиотекой. Однако 
наедине со своей пробле-
мой библиотекари школы-
новостройки не остались. 
Им на помощь пришло все 
библиотечное сообщество. 
Библиотека малгобекской 
школы-гимназии №1 в бли-
жайшее время передаст в 
новую школу большое коли-
чество учебной, справочной 
и художественной литерату-
ры, которая станет хорошим 
подарком для сагопшинских 
школьников.

Профессия библиотекаря 
– это не только призвание, 
но и состояние души. Ведь 
только наполненная светом 
и теплом душа может нести 
доброту в наш мир, служить 
просвещению и преображать 
юные мысли. У А.С. Додовой 
и М.М. Досхоевой каждый 
день отмечен какими-то до-
брыми делами. То детские 
книжные праздники они ор-
ганизовывают, то помогают 
ребятам готовиться к пред-
метным олимпиадам, не за-
бывая при этом день за днем 
приучать школьников к чте-
нию.

- Практически все воспи-
танники гимназии являются 
нашими постоянными чита-
телями, - отмечает Аминат 
Сосланбековна. – Работая в 
тесном контакте с учителями, 
мы вместе с ними следим за 
тем, чтобы ребята обязатель-
но читали. Не зря говорят, 
что книга – незаменимый ис-
точник знаний. Конечно, от-
вет на любой вопрос сегодня 
можно найти в интернете. Но 
стоит ли при этом лишать 
себя удовольствия от встре-
чи с хорошей книгой вживую? 
Ведь это, в конце концов, так 
приятно – взять в руки томик 
стихов, сборник прекрасных 
рассказов, интересный исто-
рический роман и, листая 
страницу за страницей, по-
гружаться в мир чтения!

  
ахмет ГаЗДИеВ

Фото автора

МеЖДунаРОДнЫЙ ДенЬ ШКОлЬнЫХ БИБлИОТеК

ПОГРУЖАЯСЬ В МИР 
ЧТЕНИЯ

Школьные библиотекари – знатоки и эрудиты. И в то же самое время, это открытые и 
искренние люди, всем сердцем любящие свою профессию. В кодексе этики школьных 
библиотекарей России есть такие слова: «Мы никогда не используем преимущества 
старших, обладающих информацией, и правами взрослых в ущерб интересам школь-
ников, библиотеки, школы, в которой работаем»...

Наверное, у каждого человека воспоминания о школьной поре так или иначе связа-
ны с визитами в школьную библиотеку. В этих стенах многие десятилетия рождались 
мечты о далеких путешествиях, возникали первые жизненные планы и рисовались 
захватывающие перспективы будущих взрослых дорог. Открывая для себя мир, от-
раженный на книжных страницах, человек в пору своего взросления учится видеть все 
его неповторимое многообразие и богатство, вдумчиво вглядывается в происходящее 
вокруг, обретает новые знания и расширяет свой кругозор. Надежным проводником в 
мир непознанного становится, конечно, школьный библиотекарь. Его мудрым советам 
и рекомендациям принято всегда доверять.

Накануне Международного дня школьных библиотек я отправился в малгобекскую 
школу-гимназию №1, чтобы снова проникнуться давними впечатлениями, вдохнуть 
запах книжных стеллажей и понаблюдать за работой библиотекарей, которая и в наш 
век гаджетов не потеряла своей актуальности и прежнего ореола некой торжественной 
чистоты.  

Наедине со своей проблемой библиотекари школы-
новостройки не остались. Им на помощь пришло все 
библиотечное сообщество. Библиотека малгобек-
ской школы-гимназии №1 в ближайшее время пере-
даст в новую школу большое количество учебной, 
справочной и художественной литературы.

Дукха ха я из хинна. 
Хьалха гIалгIаша Маьт-
Лоам тIа а бувлаш, цига 
шоашта Даьлага дуIаш а 
деш, цар дехар деш зама 
хиннай из. Боккхийча наха 
дувцар, фаьппий шахьа-
рера пхийттара мел ваь-
ннар водаш, хIара шера 
беррига а маIнах шоаш-
та супа болча Маьт-Лоам 
тIа бувлаш хиннаб, малх 
цIарабоалача Iуйранна 
цу тIа а хургболаш. Йил-
ла ха хиннай, малх 
цIарабоалача хьалхарча 
дийнахьа лоаман зIогалех 
малх Iокъайлабалале 
цига хила безаш. ХIаьта 
малхо ший болар кхоа-
нарча денга доладаьчул 
тIехьагIа хьалтIаваьнна 
саг тIехьависарг лоархIаш 
хиннав. Из тIаккха малха 
синнела вувш а хиннав 
цар малх цIарабоалача 
хана.

ХIара шера фаьппий ша-
хьаре цIеннагIа, кхелета 
зIамига саг мала ва а хьо-
жаш, хоам беш хиннаб, цу 
шера уж а лоам тIа бовла 
безаш болга. Кхелетача 
шера хьалхара лоам тIа 
бовлачарна мара хиннадац 
из Iадат сел хала. ДIахобола 
нах шоай хьашт долча хана, 
тIехьа биса а баха-бахка а 
йиш йолаш хиннаб йилла-
ча метте. ХIаьта хьалхара 
тIабовлачарех тIехьависар 
малха синнела улийташ хин-
нав.

Цхьан юрта дахаш хин-
над къона зIамига саги йоIи, 
шоайла дог доахаш, чIоагIа 
безаш хиннаб уж. Царел 
тарагIа тарамаш долаш кхы 
хургбац, наха царех оалаш, 
иззал товш хиннаб уж шоай-
ла.  Бакъда, дас кхыча ше 
хержача зIамигача сагага 
дIаеннай ший йоI, цунна ве-
зачунга ца а йохийташ. Ишт-
та къаьстаб уж, кхы го йиш 
йоацаш. ХIаьта, из йоI маьре 
яха зIамига саги, цунга до-
гдоахаш вари – шиъ, йил-
лача ханал тIехьа ца бусаш, 
ханнахьа лоам тIа бовлабе-
зачарех хиннаб. 

ЙоI маьре яхача шоллагIча 
дийнахьа, шера доагIа 
аргIанара ди а нийсден-
на, лоам тIа байнаб нах. 
ХIаравар ше-ше хьалха хила 
гIерташ, удаш бахаб кIантий 
урагIа. Юххера а, берригаш 
хьалтIабайначул тIехьагIа, 
малх лоамий бIовхьел 
Iокъайлабаьнначул тIехьагIа 
гучаваьннав селхан саг йо-
алаяь зIамига саг. Из ве-
нав массарел тIехьависа. 
ТIакхха цIай-сага тIачайхха 
хаьттад цунга: 

- Укх моча дезача дийнахьа 
тIехьависар хоза доацилга, 
цIенхашта доацилга цаховш 
вар хьо?! Мичахьа лийнав 

хьо, ханнахьа хьа цавоагIаш, 
фу бахьан долаш венав хьо 
иштта тIехьависа? 

Вокхо жоп деннад: 
- Селхан саг цIаенай са, гуш 

да со тIехьависалга. Со ишт-
та гайна венав цхьаццаболча 
нахах хьулалуш, царна хьал-
хашка гуча ца воалаш хьув-
заше. Сайна ма могга со веча 
а, хIанз мара кховаьвац со ук-
хаза хьакхача. Цул совгIа, ду-
нен тIа оахаш йоаккхаргйолча 
хана чухьа сайнеи сесагаи 
юкъера гIулакх чIоагIдеш, цу 
тIехьа машар беш тхо долаш 
гайнавар со, бехке а ва. ХIанз 
шоай де декхар дар хьа де, - 
аьннад зIамигача сага, корта 
чу а баха. 

Кулгаши, когаши дIа а дийх-
ка, вехьа ний хьисаперча кхе-
ра тIа IотIавиллав зIамига саг. 
Халкъа Iадато оттаяьча кхе-
лаца доагIа таIазар дIаэца де-
заш хиннав из. ХIаьта Iоажала 
кIалвахале лаьрххIа кийчдаь-
ча хица лувча а вий, цIенвеш 
хиннав саг. Иштта из лувчаве 
уйла йолаш виллав из кхерий 
тIа IотIа. ЦIарабоала малх 
хьалкхетташе лаьрхIад цун 
йоагIа кхел е. Керда вахар до-
ладаь кIант дагавоалаш, цун 
саготдеш, фу де йиш яр-те из 
кIалхарваккха, яхаш, уйланга-
хьа баха хиннаб дукхбараш. 
ЦIаьхха цхьанне цIогIа техад: 

- Хьажал, хьажал, Iоа цхьа 
саг воагIа, говра тIа а вагIаш. 

Берригаш дIахьежаб ци-
гахьа. ХIаьта вийхка уллар, 
цIена хий IотIацадохийташ 
юхадаьккха, висав. Дика зий-
на, нах Iохьажача, говро дIа 
ма озза михаца шок етташ, 
лоамаца урагIвоагIаш баьри 
хиннав. ХIаьта, шоаш бол-
ча лакхе из хьалтIаваьлча, 

кхетадаьд наха ер а укх шера 
тIабовла безача нахах волга. 
ТIаккха керттерча цIай-сага 
хаьттад цунга:

- Ва, зIамига саг, хIана ви-
сав хьо селлара тIехьа, фуд 
шоана тахан хиннар? Укх ше-
ралца хинна хIама ма дац ер!

Баьречо жоп деннад:
- Селхан кхычунга дIаеннай 

сона сай сил дукхагIа йий-
за йоI. Ховр сона из йигар 
лоам тIа массарел тIехьагIа 
воагIаргволга. ХIана аьлча, 
ишта да керда саг йоалаяьчун 
Iадат. Цудухьа из лора а ваь, 
цун тIехьа венав со, Iоажала 
из кIал ца вахийта. ХIанз ук-
хза ва со шоана хьалхашка, 
аз дех шуга, из дIаравар, хьа 

а ваьсте, мукъа вита, ма доа-
де цун къонача нускала ираз. 
ХIаьта со ва шоана саг йоа-
лайинза, дунен а чам байна, - 
ший бIаргех даьнна хий, наха 
ходалар кхераш, шорттига дIа 
а даьккха, аьннад зIамигача 
сага дIахо: - Сай ираз да са, 
цун яьча кхела хоадам чак-
хбалале хьакхаьча. 

Цхьан юкъа лоацабелча 
санна латтийсаб мохк, цунга 
ладувгIаш, тамаш еш. Теша 
мегадац царна, зIамига саг 
ший Iоажала духьала ишт-
та вена хиларах. Юххера а, 
вийхка уллар хьа а ваьста, ер 
Iовиллав цун когаметта вийх-
ка, бакъда, фу дича бакъахьа 
да ца ховш бисаб уж. ХIаьта 
цIай-наха аьннад гулбенна-
рашка: 

- Цкъа хьалха дагадовла 
деза тха, укх гIулакха фу дича 
бакъахьа да, тIаккха, оаха 
баьча хоамага хьежжа, барт 
бергба вай, сабар де, тхо юха-
дахкалца, - из а аьнна, ерда 
чу дIачубахаб боккхий нах. 

Дукха уйла яь, дукха дийца, 
юххера а цхьан уйланна тIа 
а сайца, юха хьаарабайнаб 
цIай-нах. ТIаккха йистхиннав 
керттера цIай-саг: 

- Ва нах, укх тайпара 
кIантий бола халкъ дукхагIа 
дийбача а даьхача а бакъ-
ахьа да. Оаха баьча барто 
яхар да, из дийна а вита, 
цунна духьала, Далла хоа-
стам беш, синнела ка бер. 
Шо раьза дале, ер Iадат 
хувцаргда вай воашта товч-
ча оагIорахьа, хIана аьлча 
заманга хьежжа керда Iадат 
юкъе а доалаш е латтар хув-
ца а луш хьадоагIа ер дуне. 
ХIаьта дIахойодача хана сага 
урс хьакхар кхы хург а до-

ацаш дIадоаккхаргда вай. Шо 
раьза дий цу гIулакха? - аь-
нна, мехкага кхайкадаьд вок-
кхача сага. 

Раьзаболчар а боацачар 
а – массане кулг айдеш чак-
хбайлача, боккхийча наха 
баьча барта раьза болаш 
хиннаб дукхагIбараш. ТIаккха 
хьакхайкадаьд цIай-сага мас-
санена а хозаш:

- Тахан денз дIа, Далла 
синнела саг вулга хоададаь 
дIадаьккхар вай воашта юкъ-
ера. ХIаьта цунна когаметта 
Далла, воаша ма аллара ка 
бувргба вай. ХIаьта кома дулх 
даа хьаьнал а да, адамий дар 
санна малха ца а дуташ.

Иштта дIадаьннад из Iадат, 
шийна тIехьа шийл дикагIдар 
а кхоллаш. 

Хьадийцар: 
еВКуРнаЬКЪан 

Зейн-Iабид.
ДIаяздаьр: 

МаТенаЬКЪан Илез 

Фу деш хиннад хьалхарча заман малх 
цIарабоалача Iуйранна, мишта хийцад 

вай даьша из Iадат?

Малх

Октябрь бетта 22-ча дийнахьа Шолжера Культуран 
цIагIа  "Что? Где? Когда?" яхача хьаькъала ловзара Ре-
спублика йийла турнир чакхъяьлар. ГIалгIай Республика 
Къамана библиотекои "КЛИО" яхача хьаькъала ловзарий 
клубаи цхьана вIаштIехьадаьккхадар ловзар дIадахьар.
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СВеТСВеТ

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 164 на 22 октября
По горизонтали: 1. Сера; 3. Сейф; 8. Лава; 12. Улитка; 13. Газ; 14. Грунт; 15. Бес; 16. Де-

крет; 18. Бедро; 19. Сода; 21. Ливень; 24. Явь; 27. Ярмарка; 30. Абрек; 31. Мыло; 33. Идеал; 
34. Агат; 36. Пушинка; 38. Сглаз; 39. Уговор; 40. Окунь.

По вертикали: 1. Согласия; 2. Развод; 4. Ерунда; 5. Футболка; 6. Микс; 7. МКАД; 9. Авария; 
10. Адат; 11. Сгиб; 17. Ель; 20. Анафаза; 22. Ворс; 23. Нокаут; 25. Вол; 26. Аммиак; 28. Радуга; 
29. Абажур; 32. Оладья; 35. Алоэ; 37. Зоб.

УГИБДД МВД по Республике Ингушетия напоминает, что од-
ним из приоритетных направлений деятельности МВД России 
является противодействие коррупции, формирование в обще-
стве негативного отношения к коррупционным проявлениям. 
Непрерывно осуществляется комплекс мероприятий, направ-
ленных на предупреждение, выявление, пресечение и раскры-
тие правонарушений данного вида. Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации разграничивает взяточничество на получение 
взятки (статья 290 УК РФ) и дачу взятки (статья 291 УК РФ).

В соответствии с частью 1 статьи 291 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации, за дачу взятки должностному лицу предусмотрен 
штраф в размере до 500 000 рублей, или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного за период до одного года, или в разме-
ре от пятикратной до тридцатикратной суммы взятки, либо исправи-
тельными работами на срок до двух лет с лишением права занимать 
определенные должности или заниматься определенной деятельно-
стью на срок до трех лет или без такового, либо принудительными 
работами на срок до трех лет, либо лишением свободы на срок до 
двух лет со штрафом в размере от пятикратной до десятикратной 
суммы взятки или без такового.

В попытке избежать административного преследования за наруше-
ние Правил дорожного движения, лицо, предлагающее сотруднику 

ГИБДД взятку, подвергает себя уголовному преследованию. Дача 
взятки, равно как и ее получение, является уголовно наказуемым де-
янием для получателя взятки и лица, склоняющего к совершению 
коррупционного правонарушения.

При получении взятки должностное лицо получает выгоды иму-
щественного характера за законные или незаконные действия (без-
действия) в пользу дающего, а дача взятки признана начальным 
этапом коррупции - она как бы провоцирует должностное лицо на 
правонарушение.

В целях предотвращения фактов склонения сотрудников Госав-
тоинспекции к коррупционным действиям в салонах патрульных 
автомашин ДПС установлены видеорегистраторы, которые фикси-
руют действия как снаружи, так и внутри салона. При оформлении 
материалов по факту правонарушения все административные проце-
дуры осуществляются сотрудником полиции в зоне действия видео-
регистратора. Любая попытка гражданина уйти от ответственности, 
предложив инспектору ДПС взятку, фиксируется и в дальнейшем 
служит основанием для возбуждения уголовного дела по статье 291 
Уголовного кодекса Российской Федерации «Дача взятки».

Если вам станет известно о фактах коррупционных проявлений 
со стороны сотрудников Госавтоинспекции, информируйте об этом 
органы правопорядка по «телефону доверия» МВД по Республике 
Ингушетия: (8734) 55-04-99 или 02.

УГИБДД МВД по Республике Ингушетия

Профилактика детского дорожно-транспортного травматизма 
– проблема всего общества. Обучение детей правильному пове-
дению на дорогах необходимо начинать с самого раннего возрас-
та. Задача педагогов и родителей – воспитать из детей грамот-
ных и дисциплинированных участников дорожного движения.

Значительный пласт работы – это профилактика ДДТТ и форми-
рования у детей навыков безопасного поведения на дорогах. Воз-
растающая плотность уличного движения делает дороги все более 
опасными для детей и, соответственно, вопросы профилактики 
детского дорожно-транспортного травматизма не теряют своей 
актуальности. Авторы многих работ, посвященных изучению дет-
ского травматизма, отмечают, что почти 2/3 из общего числа по-
страдавших на дороге детей попадает под машину из-за отсутствия 
главного транспортного навыка: предвидение скрытой опасности. 
Устранить эту причину, ограничиваясь только беседами с детьми, 
словесными наставлениями, невозможно. При движении на дороге, 
как и при любом движении, действуют не столько знания, сколько 
привычки, стереотипы.

Наиболее распространённые причины дорожно-транспортных 
происшествий:

1. Выход на проезжую часть в неустановленном месте перед близ-
ко идущим транспортом (мало кто из наших детей имеет привычку 
останавливаться перед переходом проезжей части, внимательно её 
осматривать и контролировать ситуацию слева и справа во время 
движения).

2. Выход на проезжую часть из-за автобуса или другого 

препятствия (наши дети не привыкли идти к пешеходному пере-
ходу, выйдя из транспортного средства, или осматривать проезжую 
часть).

3. Игра на проезжей части (наши дети привыкли, что вся свобод-
ная территория – место для игр).

4. Ходьба по проезжей части (даже при наличии рядом тротуара, 
большая часть детей имеет привычку идти по проезжей части, при 
этом чаще всего со всевозможными нарушениями).

Дорожно-транспортный травматизм детей в значительной мере 
обусловлен такими особенностями их психофизиологического 
развития, как незрелость; неспособность правильно оценивать об-
становку; быстрое образование условных рефлексов и быстрое их 
исчезновение; потребность в движении, которая преобладает над 
осторожностью; стремление подражать взрослым; переоценка сво-
их возможностей; специфичность реакции на приближающийся 
автомобиль и др. Таким образом, обучение детей правилам безопас-
ного поведения на дороге может уменьшить тяжелые последствия и 
возможность попадания его в ДТП. Единственный, кто может его в 
этом убедить, - взрослый человек, своим личным  примером.

Уважаемые родители, ребёнок учится законам безопасного пове-
дения на дороге у взрослых. Не жалейте времени на обучение детей 
ПДД. Старайтесь сделать всё возможное, чтобы оградить ребёнка от 
несчастных случаев на дороге.

Берегите себя и своих детей!
Х.С.АлБАкоВА, инспектор группы по  пропаганде 

оБ ДПС ГИБДД, МВД по РИ, майор полиции

Недавно стало известно 
о том, что законопроект о 
лишении прав водителей, 
нарушивших правила три 
раза, одобрен в первом 
чтении Госдумой. Автомо-
билисты не смогут садить-
ся за руль за превышение 
скорости более чем на 40 
километров в час, за про-
езд на "красный", разворот 
через сплошную линию, 
выезд на встречную поло-
су. Права отберут и у тех, 
кто не пропускает машины 
со спецсигналами, а также 
не уступает дорогу пеше-
ходам на "зебре". Лишение 
грозит в том случае, если 
одно или несколько из этих 
видов нарушений было со-
вершено трижды за год. 

Если указанные выше на-
рушения зафиксированы ав-
томатическими камерами, то 
они суммироваться и вести к 
лишению прав не будут. Для 
нарушителей, не имеющих 
водительских прав, законо-
проектом предусматривается 
наказание в виде штрафа в 
размере от 10 тыс. до 30 тыс. 
рублей.

Кстати, некоторые помнят, 
что практика лишения прав 

за три нарушения была еще 
в советские годы. Тогда было 
так: нарушил правила, ин-
спектор выписал штраф и 
сделал прокол в талоне на-
рушений. Три прокола - год 
ходить пешком.

Нам стало интересно, как 
воспринимают нововведение 
водители ингушских авто-
дорог и мы решили прове-
сти небольшой социальный 
опрос. Вот, что нам ответили:

Рамзан Пошев, водитель-
ский стаж - 7 лет:

- Я считаю, что ужесто-
чение санкций к нарушите-
лям ПДД - это правильное 

нововведение, потому что 
именно из-за невежествен-
ного поведения на автодоро-
ге случаются трагедии. Что 
касается меня, то у меня во-
дительский стаж семь лет и 
меня очень редко привлека-
ли к административной от-
ветственности, да и то по не-
значительным нарушениям. 
А так, я стараюсь соблюдать 
все правила дорожного дви-
жения, езжу аккуратно - это 
в моих же интересах: и ма-
шину, и здоровье сохраню. 
Наша республика неболь-
шая, поэтому, не торопясь, 
можно вовремя и безопасно 
добраться в любую точку.

Якуб Султыгов, води-
тельский стаж - 18 лет:

- Учитывая то, что законо-
датель перечисляет здесь 
безусловные нарушения, то 
есть те, по поводу которых 
никто не станет спорить, идея 
наказывать изъятием прав за 
три нарушения ПДД в год мо-
жет дать позитивный резуль-
тат - снизить количество ДТП 
и других нарушений. Очень 
важно, что в проекте закона 
подробно описываются эти 
виды правонарушений, по-
тому что мы знаем, как часто 
у нас в стране превосходные 

идеи превращались в кор-
рупционные схемы. В дан-
ном случае нарушения, ука-
занные в законе, бесспорно, 
серьезные, и если водитель 
их повторяет, значит речь 
идет уже о человеке, который 
склонен к лихачеству, к нару-
шению ПДД и представляет 
из себя потенциальную опас-
ность на дороге.

Вместе с этим очень хоте-
лось бы, чтобы параллельно 
решались проблемы, связан-
ные с нормальным покрыти-
ем дорог, с работой свето-
форов, массовой укладкой  
т.н. «лежачих полицейских», 

наличием понятных разметок 
на проезжей части.

Третья сторона этого во-
проса - наличие нормаль-
ного, реального техническо-
го осмотра транспорта. Не 
на бумаге, а в техническом 
центре, где специалисты 
техническое состояние авто-
мобиля поработают над его 
недостатками, дадут толко-
вые советы владельцу транс-
портного средства. Тогда и 
аварий станет меньше.

Тамерлан Мальсагов, во-
дительский стаж - 22 года:

- Я с большим сомнением 
отношусь к указанному про-
екту. Может быть, ошибаюсь. 
Потому что раньше, если три 
прокола в правах ставили, 
то их отбирали. Это похоже 
на тот, старый подход. Там, 
честно говоря, нужно было 
гаишникам давать деньги на 
руки, чтобы права не про-
калывали. Хорошо было бы, 
если бы все люди знали, за 
какие именно правонаруше-
ния будут их наказывать. По 
телевидению, радио об этом 
надо рассказывать. Я на сво-
ем водительском веку видел 
тысячу разных изменений в 
правилах. Было бы хорошо, 
если при выдаче прав мо-
лодым водителям, сегодня 
прямо в ГАИ давали бы ка-
кую-нибудь методичку или 
листовку, какие наказания за 
какие нарушения могут им 
грозить.

И еще. Так часто полу-
чается, что мы, водители, и 
сотрудники ГИБДД, ДПС на-
ходимся как бы по разные 
стороны друг от друга. А по-
чему бы именно сотрудникам 
ГИБДД не  читать лекции и  
давать разъяснения по по-
воду прав водителей. Есть 
миллионы способов наказать 
человека, тут много выдумы-
вать не надо. Другое дело 
- если бы специалисты, опыт-
ные водители, сотрудники 
МВД, дорожники вместе да-
вали какие-то предложения о 
том, как обеспечить безопас-
ность водителей, пешеходов, 
пассажиров.

Хава Илиева, водитель-
ский стаж - 4 года:

- Я считаю, что нужно на-
казывать человека, который 
может совершить аварию. 
Ну, подумайте сами, если во-
дитель выезжает на встреч-
ную полосу, а нас учили в 
автошколе, что это - лобовое 
столкновение, последствия 
которого могут быть самыми 
тяжкими, то как можно его не 
наказать? Лучше ведь пре-
дотвратить аварию, смерть, 

увечья, чем ждать пока это 
все случится.

Выезд на красный свет. Ка-
кой разумный человек станет 
спорить с тем, что это неиз-
бежный вариант в кого-то 
врезаться, или кого-то сбить? 
Все знают, что на перекрест-
ке машины едут не только 
по вашему маршруту, но и 
поперек его. Даже ребенок 
притормозит в таком случае. 
Однако находятся взрослые, 
которые намереваются "про-
скочить". 

Разворот на сплошной. 
Сплошную чертят в местах, 
где узкая дорога, где транс-
порт идет плотным потоком, 
в местах, где неоднократно 
уже случались аварии. Го-
сударственные службы это 
место обозначили сплошной 
линией именно по этим при-
чинам. А значит, что на этой 
зоне все должны соблюдать 
правила, поэтому тот, кто де-
лает там разворот или пере-
секает ее, также подвергает 
опасности не только себя са-
мого, но и других людей.

Все эти случаи понятны, 
поэтому, если человек эти 
правила игнорирует, то его 
надо отстранить от руля. Я 
езжу на работу каждый день 
и, честно говоря, количество 
лихачей, способных на  без-
умные поступки, к сожале-
нию, не уменьшается.

Нурдин Батаев, води-
тельский стаж - 30 лет:

- Я людей знаю. Не будете 
наказывать тех,  кто гоняет 
на  автомобиле – те и даль-
ше будут гонять. Я недавно 
был на похоронах односель-
чан, погибших в аварии. Все 
говорили там, что нельзя 
превышать скорость, а ког-
да разъезжались, некоторые 
неслись по селу, поднимая 
пыль и распугивая живность. 
Нормальный человек едет 
осторожно, скорость без не-
обходимости не превышает. 
Нормальный человек плани-
рует свою поездку, старается 
не опаздывать, чтобы не спе-
шить. А те, кто в молодости 
был склонен нарушать пра-
вила, у того и к старости ума 
редко прибавляется. У таких 
злостных нарушителей надо 
при необходимости изымать 
не только права, но и автомо-
биль на какое-то время. Мы 
знаем случаи, когда настоя-
щие преступники за рулем, 
после изъятия у них прав, все 
же выезжали на трассу и со-
вершали ужасные ДТП.
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Три проступка за рулем и шагай, 
дружок, пешком…

ЗАКОН и ПОРЯДОК

Сообщи о коррупции

Пропаганда безопастности дорожного движения

Профилактика детского дорожно-транспортного 
травматизма

Многие из вас, уважае-
мые читатели, видели та-
кую картину в различных 
вестернах, фильмах о ков-
боях, когда очередной ге-
рой после долгого пути в 
прерии отдыхает, закинув 
ноги на стол… Конечно, на 

первый взгляд может по-
казаться, что это какая-то 
бравада или небрежность, 
а то и невоспитанность 
этих персонажей. В дей-
ствительности же таким 
образом ковбои, пасту-
хи, наездники – все, кому 
приходится долго ходить 
пешком, оказывать боль-
шую нагрузку на ноги, их 
«разгружают». Спортсме-
ны знают, как важно прово-
дить массаж ног, если за-
бились мышцы, появилась 
выраженная усталость и 
боль в ногах.

В нашей жизни практиче-
ски каждому человеку прихо-
дится каждый день преодо-
левать большие расстояния. 
При этом, если мужчины, 
как правило, получают эту 
нагрузку, играя в футбол, 
волейбол, выполняя сило-
вые упражнения, то женщи-
ны, которые не занимаются 
спортом или физической 
культурой, «благодаря» ходь-
бе на высоких каблуках, ну 
и достаточного количества 
различных забот могут «за-
работать» варикозное рас-
ширение вен.

Конечно, здесь немалую 

роль играет и генетика, но 
игнорировать образ жизни 
большинства в данном слу-
чае нельзя. Часто люди спох-
ватываются, но уже в сред-
нем, либо пожилом возрасте, 
когда случаются отеки, боли 
в суставах, какие-то пробле-

мы с нервной системой и 
так далее. Между тем, как и 
всякие недуги, эта проблема 
должна решаться каждым 
человеком в молодые годы. 
Если вы по роду деятель-
ности просто вынуждены 
ходить на высоких каблуках, 
либо весь рабочий день про-
водить на «своих двоих», то 
необходимо давать отдых 
ногам. Носить удобную об-
увь, делать массаж стоп, 
принимать расслабляющие 
ванны. При  возникновении 
первых признаков болезни 
ног надо не заниматься са-
молечением, особенно, если 
вам за сорок, а проконсуль-
тироваться с врачом. Вполне 
возможно, что источник этой 
болезни связан с другими об-
ластями организма. 

Естественно, раз мы гово-
рим про молодые годы, то 
тут важна и другая сторона 
– это физическая закалка. 
У человека должен быть за-
пас прочности. Для здоровья 
он выражается в том, что он 
ведет активный образ жизни, 
занимается спортом, физи-
ческой культурой. Благодаря 
этому, его организм способен 
переносить значительные 
нагрузки без особого ущерба 

для организма. 
Нормальное здоровье на-

прямую связано с так на-
зываемой нормой – золотой 
серединой. Вы не должны 
подвергать  себя чрезмер-
ным тренировкам, совершать 
непосильные спортивные 

«подвиги». С другой стороны 
слабые мышцы – это гаран-
тия того, что с годами вам 
будет труднее ходить, пере-
двигаться. Всякая болезнь 
для своего лечения требует 
разумного подхода.

Так что, оказавшись у 
себя дома после сложного 
трудового дня, есть смысл 
представить себя ковбоем 
и, закинув ноги  на дужку 
кровати или дивана, дать им 
отдохнуть. Это принесет вам 
приятное ощущение рассла-
бленности и отдалит от об-
раза человека с шаркающей 
походкой.
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ЗДОРОВЬЮ – ВРеМЯ, БОлеЗнИ – ЧаС

ПОЛЕЗНЫЕ ПРИВЫЧКИ 
КОВБОЕВ

Антитабачный закон 
действует в России уже 
несколько лет, однако до 
сих пор возникает немало 
вопросов, где можно, а где 
нельзя курить, как должны 
быть оборудованы курил-
ки, распространяются ли 
антитабачные ограничения 
на веранды летних кафе и 
т. д. Правовая инструкция 
9111.ru отвечает на попу-
лярные вопросы. 

В каких местах запрещено 
курить? В соответствии с ч.1 
ст. 12 Федерального закона 
от 23.02.2013 N 15-ФЗ «Об 
охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего 

табачного дыма и послед-
ствий потребления табака», 
курение табака запрещено: 

- на территориях и в по-
мещениях, предназначенных 
для оказания образователь-
ных услуг (детские сады, 
школы, техникумы, вузы и т. 
д.); 

- на территориях и в по-
мещениях учреждений куль-
туры, спорта и органов по 
делам молодежи (музеи, теа-
тры, дома культуры, спортив-
ные сооружения и т. д.); 

- на территориях и в по-
мещениях, предназначенных 
для оказания медицинских, 
реабилитационных и сана-
торно-курортных услуг (поли-
клиники, больницы, санато-
рии, пансионаты и т.д.); 

- в поездах дальнего сле-
дования, на судах, находя-
щихся в дальнем плавании, 
при оказании услуг по пере-
возкам пассажиров; 

- на воздушных судах, на 
всех видах общественного 
транспорта (транспорта об-
щего пользования) городско-
го и пригородного сообщения 
(в том числе на судах при 
перевозках пассажиров по 
внутригородским и пригород-
ным маршрутам); 

- в местах на открытом воз-
духе на расстоянии менее 
чем пятнадцать метров от 
входов в помещения желез-
нодорожных вокзалов, авто-
вокзалов, аэропортов, мор-
ских портов, речных портов, 
станций метрополитенов, а 
также на станциях метро-
политенов, в помещениях 
железнодорожных вокзалов, 
автовокзалов, аэропортов, 
морских портов, речных пор-
тов, предназначенных для 
оказания услуг по перевоз-
кам пассажиров; 

- в помещениях, предна-
значенных для предостав-
ления жилищных услуг, го-
стиничных услуг, услуг по 
временному размещению и 
(или) обеспечению времен-
ного проживания; 

- в помещениях, предна-
значенных для предостав-
ления бытовых услуг, услуг 
торговли, общественного пи-
тания, помещениях рынков, 
в нестационарных торговых 
объектах; 

- в помещениях социаль-
ных служб; 

- в помещениях, занятых 
органами государственной 
власти, органами местного 
самоуправления; 

- на рабочих местах и в ра-
бочих зонах, организованных 
в помещениях; 

- в лифтах и помещениях 
общего пользования много-
квартирных домов; 

- на детских площадках и в 
границах территорий, заня-
тых пляжами; 

- на пассажирских плат-
формах, используемых ис-
ключительно для посадки в 
поезда, высадки из поездов 
пассажиров при их перевоз-
ках в пригородном сообще-
нии; 

- на автозаправочных стан-
циях. 

Для обозначения терри-
торий, зданий и объектов, 
где курение табака запре-
щено, размещается знак о 
запрете курения (ч. 5 ст. 12 
ФЗ от 23.02.2013 N 15-ФЗ, 
Приказ Минздрава России 
от 12.05.2014 N 214н "Об 
утверждении требований к 
знаку о запрете курения и 
к порядку его размещения" 
(Зарегистрировано в Ми-
нюсте России 02.07.2014 N 
32938).

poriadok.ru.

ГДЕ 
НЕЛЬЗЯ 
КУРИТЬ?

Конкуренция с пользой
В Назрани много частных медицинских 

заведений. Присутствует даже китайская 
и тибетская медицина, другие лечебные 
направления.

Есть и республиканская (государствен-
ная) медицина, которая играет главен-
ствующую роль в этом списке медучреж-
дений. Жители Назрани высказывают 
разные мнения по поводу такого разноо-
бразия.

К. Алиева, домохозяйка, мать троих детей:
– Мои дети часто нуждаются в медосмотре. 

Один раз ходила в  частную больницу, чтобы 
осмотреть младшего пятилетнего сына, у ко-
торого была температура. Осмотр длился не 
более  10-15 минут, но пришлось заплатить 
приличную сумму.

В городской поликлинике более грамотное 
обслуживание, я считаю. Здесь всегда мно-
го посетителей, и не надо за это  платить. 
Главное,  в большом медицинском коллек-
тиве врачи между собой могут ежедневно 
обмениваться опытом, узнавать последние 
новости медицины, находиться в постоянном 
контакте с пациентами. Частные врачи, где 
небольшие коллективы, лишены такой воз-
можности. Им надо показать людям, что их 
учреждения не уступают государственным по 
качеству лечения.

С. Евлоев,  водитель:
– В прошлом году я обращался  за помо-

щью в одно частное медучреждение в Назра-
ни. Записался на прием, мне сказали, что че-
рез два дня приедет врач из Ставропольского 
края, который с ним сотрудничает. В назна-
ченный день заезжий врач меня осмотрел, 
выписал лекарства и назначил процедуры. 
Прошло более месяца, все предписания я 
выполнил. Но за этот период врач больше не 
появился, хотя обещал через месяц-другой 
приехать и снова меня осмотреть.

Беда в том, что многие частные медучреж-
дения Назрани наиболее грамотных специа-
листов приглашают из других регионов, хотя 
сами являются врачами с громкими титулами 
(профессор, заслуженный врач). Это  не вну-
шает уважения и доверия со стороны паци-
ентов. Другой раз за медицинской помощью 
пойду в горбольницу или поликлинику. Не по-
тому, что это дешевле, просто там будет по-
стоянное общение с лечащим врачом.

В общем, жители Назрани больше доверя-
ют врачам городской  поликлиники и боль-
ницы, чем частным лечебным учреждениям. 
Думается, это соревнование будет на пользу 
дела, и у нас станет больше частных и госу-
дарственных клиник с высоким уровнем ле-
чебной помощи. 

Я. ХаДЗИеВ

Хорошее дело

В ноябре ищи саженцы
Осень, особенно поздняя, когда  холодный дождь со снегом оставляет в сознании 

одно определение - «унылая пора», не очень-то и располагает обычного человека к  
земледелию… Между тем, конец ноября - благоприятный период для посадки сажен-
цев.

В Ингушетии в плане са-
доводства настоящее раздо-
лье, отличный климат, много 
солнца, достаточно осадков. 
Приложив незначительные 
усилия,  любой  человек спо-
собен посадить два-три  де-
ревца. Орех, айва, абрикос, 
яблоня, груша, кизил, кали-
на, вишня и черешня – эти и 
многие другие деревья могут 
украсить вашу жизнь. И не 
обязательно замыкать на за-
крытой со всех сторон соб-
ственной территории. Поса-
дите фруктовое богатство на 
улице и многие годы плоды 
вашего труда будут служить 
угощением для других людей.

 Многие «патриоты» земли родной, бросив только один взгляд на  улицу, блестящую от 
дождя или тумана,  сразу отрезают любую мысль о том, что надо взять лопату, выкопать 
небольшую ямку и «поселить»  в это подземное убежище корни плодоносящего растения.

 Пора расставаться с этими плохими привычками. Купите пару саженцев, оденьте куртку, 
возьмите инструмент, определите место, и вперед! Вы сами не заметите, как скоро ваш 
саженец наберется сил, вырастит и начнет кормить вас и остальных людей вкусными пло-
дами. Время летит быстро, жизнь проходит каждый день, спешите же заняться осенними 
посадками.

 В. СаИТОВ


